REFORMA



La Secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y el Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, encabezaron una audiencia para la conformación de la reforma electoral.

Apuntan a bajar costo de comicios

NADIA ROSALES

La reforma electoral impulsada por la Presidenta Claudia Sheinbaum busca recortar el presupuesto destinado a las elecciones, aunque sin sacrificar los principios de la función electoral, aseguró ayer la Secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.

Durante la doceava audiencia pública para la conformación de la iniciativa, que se llevó a cabo en Sonora, la titular de la Secretaría de Gobernación (Segob) e integrante de la Comisión Ejecutiva, indicó que actualmente los comicios representan una carga para las finanzas públicas.

"La reforma electoral significa mayor democracia, transparencia y austeridad. Sí busca bajar el costo de las elecciones, que actualmente representan una fuerte carga a las finanzas públicas.

"Queremos cambiar sin sacrificar los principios fundamentales de una función electoral, como son la transparencia, la legalidad, la imparcialidad, la objetividad y la certeza", admitió Rodríguez.

Añadió que se proyecta que la realidad tecnológica forme parte de la reforma y también una "adecuada" representación de las fuerzas partidistas, con "respeto" a las minorías.

Acompañada del Gobernador de Sonora, el morenista Alfonso Durazo, aseguró que las audiencias buscan captar la participación de todos los sectores sociales, sin centralizar o censurar el ejercicio.

"Las pasadas reformas político-electorales fueron hechas con una visión centralista y desde las cúpulas de los partidos políticos dominantes. No será así ahora", defendió.

Durazo señaló que buscan que el proceso sea transparente y no relegue a ningún ciudadano, esto a un día de que el presidente de la Comisión, Pablo Gómez, se negara a darle publicidad a las encuestas.

"Algunos temen que la

Piden regular uso de IA

NADIA ROSALES

El "uso malintencionado" de herramientas desarrolladas a través de la Inteligencia Artificial (IA) para crear noticias falsas, desinformación y contenido manipulado podría causar efectos negativos en los resultados de una elección, advirtió ayer la Fiscal de Delitos Electorales en Sonora, Fernanda Gámez Hernández.

En una audiencia para la conformación de la reforma electoral en Sonora, propuso reformar la ley para tipificar nuevos delitos en la materia y regular el uso de la IA.

"Puede influir (el contenido manipulado) en el voto de manera incorrecta, afectando la voluntad popular y los resultados de los comicios", sostuvo Gámez.

Sin especificar qué tipo de sanciones ni la manera en que este contenido se regularía, planteó tipificar nuevos delitos electorales digitales.

reforma borre la pluralidad, que reduzca voces o centralice las facultades; sin embargo, no buscamos menos voces, sino más, no menos representación, sino más equitativa", aseveró.

"Buscamos que nadie quede fuera, que ninguna voz se pierda. Hoy decimos con claridad, que todo se vea, que todo se sepa, porque la reforma debe ser tan transparente, como la democracia que buscamos".

El también presidente del Consejo Nacional de Morena indicó que actualmente el País está en un momento de definición electoral, en el que deberán elegir entre remendar instituciones que no responden a la realidad política o diseñar una democracia digna de la pluralidad del Siglo XXI.

"LA DEMOCRACIA NO SE DEBE SACRIFICAR"

Rosa Icela Rodríguez: la reforma busca bajar el costo de comicios

La secretaria de Gobernación subraya que aún no hay ninguna iniciativa, pues la elaborará la ciudadanía // Descarta que se vayan a sacrificar principios

FABIOLA MARTÍNEZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, anticipó que el objetivo de la reforma electoral es bajar el costo de los comicios, sin sacrificar principios fundamentales.

La Íniciativa que se elaborará debe generar una "adecuada representación de las fuerzas partidistas, sin distorsiones y con un profundo respeto a las minorías".

La reforma "sí busca bajar el costo de las elecciones, pues representan una fuerte carga a las finanzas públicas", señaló durante la apertura de la audiencia pública en Sonora de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

Dejó en claro que "no hay ninguna propuesta de iniciativa", porque el proyecto se construirá con base en las sugerencias de todos los actores del tema, a fin de obtener una "reforma de la ciudadanía.

"Actualmente, hay que aclarar, no hay ninguna propuesta de iniciativa; la vamos a hacer con ustedes", a partir de una acción planeada, con una ruta que responda a las exigencias actuales.

"¿Para qué es esta reforma? Para mejorar nuestro sistema electoral en beneficio de la ciudadanía. La reforma electoral significa mayor democracia, transparencia y austeridad. Sí, busca bajar el costo de las elecciones que actualmente representan una fuerte carga a las finanzas públicas", advirtió.

La funcionaria responsable de la política interior del país subrayó que el objetivo es cambiar en este ámbito, pero sin sacrificar los principios fundamentales de la función electoral, tales como transparencia, legalidad, imparcialidad, objetividad y certeza.

El INE no se niega al cambio: Taddei

Rodríguez Velázquez abrió esta audiencia pública acompañada por el gobernador de la entidad, Alfonso Durazo, y minutos más tarde escucharon a la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, quien acudió como ponente a su ciudad natal.

Señaló que el INE "no se niega al cambio" y, con matices, coincidió con la funcionaria federal en que es momento de debatir sobre el costo de la democracia.



Los cambios son para mejorar el sistema electoral en beneficio del pueblo "Es legítimo que la sociedad exija que cada peso invertido se traduzca en más confianza y certeza" en los procesos comiciales.

Consideró necesario hallar un "equilibrio responsable" entre optimizar recursos y no sacrificar calidad, equidad y confiabilidad, sobre todo de la ciudadanía hacia las instituciones electorales, elementos muy difíciles de construir pero muy fácil de perder.

Taddei acudió a esta mesa a título "estrictamente personal", acotó. Como todos los participantes de estas audiencias, sólo tuvo cinco minutos.

Destacó la importancia de que el INE conserve la confianza que le tiene la ciudadanía; si bien coincidió con la secretaria de Gobernación en algunos puntos, por ejemplo en que la evolución del sistema electoral es una "meta compartida", ésta debe traducirse en una democracia más fuerte, más eficiente y sobre todo más cercana a la gente.

Defendió la existencia de los institutos electorales estatales, conocidos como Oples.

Además, pidió ver a las elecciones no como un costo aislado sino como una inversión en la democracia.

Antes, la secretaria de Gobernación explicó que el objetivo es modernizar el sistema electoral, pero sobre todo avanzar a partir de la participación de la ciudadanía y no, como ocurría antes, con base en una visión centralista desde las cúpulas de los partidos políticos.

El país está cambiando, añadió. "Hoy tenemos a la primera Presidenta en más de 200 años y ella misma nos ha instruido escuchar a todos los actores políticos, pero también a la población, para construir una reforma que refleje el sentir de la ciudadanía".

El mecanismo actual de consultas no tiene restricciones ni censura, recalcó, sino un compromiso genuino para construir colectivamente.

También agradeció la recepción del gobernador Alfonso Durazo, a quien calificó de un servidor público ejemplar y "un gran activo de la Cuarta Transformación".

Por la tarde, en la décima audiencia pública realizada en Gobernación, Roberto Heycher Cardiel Soto, quien ocupó distintos cargos en el INE de Lorenzo Córdova, sostuvo que mientras en la década de los 90 la discusión política se trasladó de las oficinas de la esta dependencia federal al órgano electoral, "hoy esa discusión ha regresado como un mal presagio a Gobernación".

Cardiel Soto ahora es el encargado de la organización de asambleas de la agrupación Somos Mx, que busca el registro como partido político nacional, junto con altos ex funcionarios del INE y de la llamada *marea rosa*.

Ahora, en su nueva trinchera, aseveró que hasta hace unos años lo electoral era un terreno vetado para el Poder Ejecutivo. En su ponencia pidió "corregir la sobrerrepresentación" en el Congreso y fortalecer el servicio profesional electoral, al mantener a los órganos electorales locales.





• ANALIZAN. La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, encabezó la Audiencia Pública de la Comisión para la Reforma Electoral.

#REFORMAELECTORAL

'Significa más democracia'

SE BUSCA UNA MAYOR REPRESENTACIÓN, AFIRMA GOBERNACIÓN

P. SALAZAR, F. GARCÍA Y G. MORENO

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez aseguró que la nueva Reforma Electoral significa mayor democracia,



MES PARA QUE CO-MISIÓN DÉ RESULTADOS. transparencia y austeridad para las y los mexicanos.

En Sonora, durante la Audiencia Pública de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, reiteró que no existe un proyecto de Reforma, sino que se construirá con las voces de todas y todos.

"Mejorar nuestro sistema electoral en beneficio de la ciudadanía, la Reforma Electoral significa mayor democracia, transparencia y austeridad. Se busca bajar el costo de las elec-



 La consejera presidenta, Guadalupe Taddei, defendió a los OPLE's.

 Destacó que no se puede dejar de lado su experiencia y capacidad.



 PARTICIPA. Guadalupe Taddei, presidenta del INE.

ciones, que actualmente representan una fuerte carga para las finanzas públicas, y queremos cambiar, sin sacrificar los principios fundamentales de una función electoral, como son la transparencia, la legalidad, la imparcialidad, la objetividad y la certeza", explicó.

Rosa Icela Rodríguez señaló que la reforma electoral tiene el objetivo de lograr mayor representación y no descentralizar

LA RUTA A SEGUIR

- Los foros de consulta iniciaron en septiembre y finalizan en diciembre.
- La prioridad es escuchar las voces de la ciudadanía, dice Segob.
- Propuesta de Reforma Electoral será enviada al Congreso en enero.

el poder, contar con la participación más amplia posible, sin restricciones, sin censura y con un genuino compromiso de construir colectivamente.

Por la noche, en su cuenta de X, la titular de Gobernación, publicó que hubo una amplia participación en esta Audiencia Pública "donde se abordaron los temas de interculturalidad del sufragio, representación de pueblos originarios en el Congreso, acciones y derechos de la población LGBTTTIQ+, justicia electoral y el INE ante la nueva realidad política".

Por su parte, el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, consideró que las pasadas reformas electorales permitieron elecciones periódicas con pluralidad de voces, pero con desigualdades persistentes y vicios acumulados.

En su participación, la consejera presidenta INE, Guadalupe Taddei, aseguró que este organismo no se niega al cambio, porque su vocación es contribuir a la discusión nacional y aportar, desde una visión técnica, las ideas sobre cómo la democracia puede y debe atender al contexto actual.

"Una de esas áreas de oportunidad que exige un análisis técnico profundo es la visión misma de nuestro Sistema Nacional Electoral. Desde mi punto de vista, la reforma de 2014 nos heredó un dilema estructural basado en la concurrencia de atribuciones que hoy enfrenta desafíos importantes, sobre todo en la coordinación entre autoridades electorales", dijo. •